

Mitín de Morena en Toluca costó un millón de pesos

En respuesta a una **solicitud de información hecha por EL UNIVERSAL**, la Secretaría de Finanzas del partido guinda dio a conocer la cifra erogada en el evento del 12 de junio

PEDRO VILLA Y CAÑA

El mitín que Morena llevó a cabo el pasado 12 de junio en Toluca, Estado de México, al cual acudieron la dirigencia del partido y tres de los aspirantes a la candidatura presidencial, representó un gasto de más de un millón de pesos.

En el bastión priista, las *corcholatas* presidenciales —el canciller Marcelo Ebrard; Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, así como Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación— y mandatarios estatales llamaron a la unidad en Morena para ganar y arrebatar en 2023 las gubernaturas del Estado de México y Coahuila.

En respuesta a una solicitud de información hecha por EL UNIVERSAL, la Secretaría de Finanzas de Morena indicó que se contrató a la empresa Producciones Flash Entertainment, S.A. de C.V., para la organización de este evento por un millón 172 mil 504.80 pesos. Es decir, cada minuto de las dos horas que duró el evento tuvo un costo de casi 10 mil pesos.

El partido guinda entregó a El Gran Diario de México la factura emitida por esta empresa, en la que detalló que este monto cubrió la instalación de tarimas, sillas, pantallas, cuestiones técnicas de sonido y de las cámaras de video.

También se detalla que el monto cubrió estaciones de *coffee break* que incluyeron *croissants* y sándwiches de jamón con queso, volovanes de atún, así como café, refrescos y cristalería.

Testan datos

Los documentos entregados a esta casa editorial contienen datos testados al justificar que son confidenciales y susceptibles de ser protegidos por el derecho fundamental a la protección de los datos personales y a la privacidad.

Entre estos datos testados se encuentra el código QR, documento electrónico mediante el cual se puede acceder a la identidad de un sujeto reflejando información que contiene datos personales en los que se incluye el RFC del emisor, mismos que hacen identificable al titular de los mismos.

También aparecen con una sombra negra el certificado SAT y cadena original del complemento del certificado del SAT debido a que contiene datos personales que hacen identificable al titular de los mismos.

“De acuerdo con la normatividad citada, se advierte que la información confidencial es la que contiene datos personales concernientes a una persona física identificada o identificable, o aquella que se entregue con tal carácter por los particulares a los sujetos obligados, siempre y cuando tengan el derecho de entregar con dicho carácter la información, de conformidad con lo dispuesto en las leyes o en los tratados internacionales de los que el Estado mexicano sea parte.

“Luego entonces, se concluye que el certificado SAT y cadena original del complemento del certificado del SAT y el sello di-

gital del SAT y CFDI corresponden a información de carácter confidencial relativo a una persona moral, de acuerdo con lo establecido en el artículo 113, fracción III, de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública”.

En este mitín, Morena se plantó de frente al PRI en el corazón de uno de los dos bastiones electorales que le quedan de cara a 2024. Los guindas desafiaron al tricolor y llenaron la explanada del Teatro Morelos en Toluca. En ese lugar, presentó en sociedad a sus tres *corcholatas*: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López.

El objetivo era uno: mandar el mensaje claro de que van por el padrón más grande del país en 2023, el Estado de México, y por Coahuila, además de refrendar a Morena en la Presidencia.

Cada una de las *corcholatas* desfiló en la pasarela rumbo al escenario del mitín donde sólo unas vallas metálicas los separaban de sus simpatizantes. Les estrecharon la mano, los abrazaron y se sacaron varias *selfies*.

Los apoyos se expresaban en playeras, banderas, gorras y cualquier *souvenir* que pudiera destacar entre las aproximadamente



10 mil personas en el evento "Unidad y Movilización para que Siga la Transformación".

"Yo voy con Adán Augusto", "Es Claudia" y "Marcelo es mi carnal" eran algunas de las frases que se leían a lo largo de la plaza, saturada de morenistas.

Como si se tratara de un concurso, los militantes de los presidenciables aprovechaban cada intervención para gritar: "¡Presidente!" o "¡Presidenta!", pero en esta ocasión el "aplusómetro" marcó un empate entre los tres contendientes cuando se mezclaron los gritos, matracas, cornetas y tambores de un lado y del otro.

Días después, el 26 de junio, Morena organizó otro encuentro de unidad, ahora en Coahuila, otro estado gobernado por el PRI, donde también asistieron personalidades, dirigentes y los posibles aspirantes de ese partido a la Presidencia de la República.

Por esos hechos, el 19 de julio el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) por el que se aplican medidas cautelares a varios servidores públicos que han participado en las actividades partidistas de Toluca, Estado de México, el 12 de junio, y Francisco I. Madero, Coahuila, el 26 de junio.

Dichas medidas son para que se abstengan de organizar, convocar y realizar eventos proselitistas como los realizados en los estados mencionados. ●

RESPUESTA DE MORENA SOBRE DATOS TESTADOS

"De acuerdo con la normatividad citada, se advierte que la información confidencial es la que contiene datos personales"

"Se concluye que el certificado SAT y cadena original del complemento del certificado del SAT y el sello digital del SAT y CFDI corresponden a información de carácter confidencial relativo a una persona moral"



EL PRECIO DE LA UNIDAD

| | | | | |
|----------------------------|---|-----------------------------------|-----------------|-----------------|
| IMPORTE CON LETRA | UN MILLON CIENTO SETENTA Y DOS MIL QUINIENTOS CUATRO PESOS, 80/100 MXN | SUBTOTAL | \$ 1,010,780.00 | ESPECIAL |
| TIPO DE COMPROBANTE | 1 - Ingreso | TRASLADO IVA TASA 0.160000 | \$ 161,724.80 | |
| FORMA DE PAGO | 03 - Transferencia electrónica de fondos | TOTAL | \$ 1,172,504.80 | |
| MÉTODO DE PAGO | PUE - Pago en una sola exhibición | | | |
| MONEDA | MXN - Peso Mexicano | | | |
| | SELLO DIGITAL DEL CFDI | | | |
| | SELLO DIGITAL DEL SAT | | | |
| | CADENA ORIGINAL DEL COMPLEMENTO DE CERTIFICACIÓN DIGITAL DEL SAT | | | |

La Secretaría de Finanzas de Morena indicó que se contrató a la empresa Producciones Flash Entertainment, S.A. de C.V., para la organización de este evento, por el cual pagó un millón 172 mil 504 pesos con 80 centavos.

ARCHIVO EL UNIVERSAL



10,000
PESOS
fue el costo por minuto del evento en Toluca.

El pasado 12 de junio Morena realizó una "asamblea informativa" en Toluca con la participación de Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard.



BAJO RESERVA

¿Y la investigación de la red de abuso infantil en la SEP?

:::: La maestra **Delfina Gómez**, nos dicen, no solo dejó pendientes en materia educativa al salir de la Secretaría de Educación Pública para ir en busca de la gubernatura del Estado



Delfina Gómez

ARCHIVO EL UNIVERSAL

de México, sino que luego de más de 18 meses en el cargo tampoco sucedió nada con las denuncias publicadas por este diario en mayo de 2021 sobre una red de explotación sexual infantil, conformada por docentes y trabajadores de los planteles, que abusó sexualmente de menores de nivel preescolar, principalmente en escuelas públicas. La Oficina de Defensoría de los Derechos de la Infancia, A.C., recordó la denuncia en al menos 20 escuelas en nueve estados, con más de un centenar de víctimas. Habrá que ver si la secretaria, **Leticia Ramírez**, retoma el delicado tema y llega al fondo.

PAN y PRD, en espera de la definición del PRI en el EDOMEX

:::: Nos cuentan que este martes hubo un cónclave del PAN y del PRD para hablar del tema de la gubernatura del Estado de México y de la posibilidad de que ambas fuerzas y el PRI vayan con un candidato producto de una alianza. Nos informan que al encuentro acudieron el líder del PAN, **Marko Cortés**, y su aspirante, **Enrique Vargas Del Villar**. Por el PRD, acudió el presidente del partido, **Jesús Zambrano**; su representante ante el INE, **Ángel Ávila**, y su aspirante, **Omar Ortega**. Nos adelantamos que se expuso que si la alianza quiere ser exitosa debe caminar con el mejor posicionado y no pretender la imposición. Los ausentes de la reunión fueron los priistas quienes, como se lo adelantamos, siguen trabajando en la definición de su candidata para que se mida con el panista y el perredista.

La libra presidente de Fuerza por México

:::: Quien no deja de meter el acelerador a fondo es el presidente de Fuerza por México, **Gustavo Islas Maldonado**. Y cuando le decimos lo del acelerador no nos referimos al crecimiento de sus partidos locales, sino porque, literalmente, se quedó sin frenos. Nos dicen que, el pasado fin de semana don Gustavo tuvo un percance automovilístico. Por fortuna, no hubo pérdida de vidas y él está estable y en recuperación en su casa de Puebla.

Están de regreso los "retiros" de diputados con costo al erario

:::: Nos comentan que los siete grupos parlamentarios de la Cámara de Diputados ya tienen fecha para la realización de sus plenarios, en algunos casos hasta con la presencia de las llamadas corcholatas presidenciales. Nos adelantamos que muchos ya tienen sus boletos de avión, pues a diferencia de los primeros años de pandemia, retomarán los viajes, tal es el caso del PRI que lo hará en Coahuila, del 17 al 19 de agosto; el PAN, que sesionará en Veracruz del 24 al 26 y MC, que estará en Monterrey el 26 y 27 de agosto. En el caso del PT el lugar está "por definirse", mientras que el resto lo hará en la capital del país. Nos hacen ver que estos partidos volvieron a caer en la práctica de los "retiros" con costo al erario, cuando había quedado demostrado que no era necesario salir de la ciudad para hacer sus plenarios.



BRASIL YA LO USA

INE confía en avanzar hacia voto electrónico

POR IVONNE MELGAR*ivonne.melgar@gtmm.com.mx*

La consejera Carla Humphrey Jordán dijo que el INE busca que la ciudadanía conozca todo lo que engloba el voto electrónico para que se disipen dudas y cuestionamientos y avanzar hacia su aplicación, como parte de la tarea institucional de mejorar permanentemente la función electoral.

Al inaugurar el foro Voto Electrónico: posibilidades y desafíos para su instrumentación en México, la presidenta de la Comisión de Organización Electoral del Instituto consideró que conocer las experiencias internacionales y estatales permitirá tener claridad respecto a las posibilidades y retos de su implementación.

Consideró Humphrey Jordán que experiencias internacionales como las de Brasil, India y la de Alemania, con una sentencia del Tribunal Constitucional que se pronunció en contra de un tipo específico de urna electrónica, resultan enriquecedoras para que en México abramos un debate sobre una eventual reforma en este tema.

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, sostuvo que “tecnología y desarrollo del sistema electoral no han estado contrapuestos” y que de ello han dado cuenta diversas medidas impulsadas de la mano con el Tribunal Electoral para sensibilizar a partidos políticos

y sociedad sobre el uso de herramientas que permitan ejercer el derecho al voto de manera electrónica.

“Sí se puede avanzar en el uso de tecnologías y en los mecanismos de votación sin perder un ápice, al contrario, incluso ganando en certeza y en transparencia, que son indispensables para la integridad de los procesos electorales”, expuso el titular del INE.

Añadió que en este proceso de modernización se requiere de gradualidad y certeza y recordó que el INE aprobó ya el primer ejercicio electrónico en Coahuila e Hidalgo: en 2021 en las elecciones locales y en 2022 en 100 casillas para Aguascalientes y Tamaulipas.

La votación electrónica en México va y avanza con certeza y transparencia, sin duda con gradualidad y tal vez a juicio de algunos con lentitud, pero con certeza y transparencia.”

LORENZO CÓRDOVA

PRESIDENTE DEL INE





CONFIDENCIAL

Trato VIP al fiscal campechano en San Lázaro

Personal, especial, amable y atento fue el trato que tuvo ayer el fiscal de Justicia de Campeche, **Renato Sales**, en San Lázaro. Al acudir a entregar su ya anunciada solicitud de desafuero contra **Alito Moreno**, fue a la Secretaría General del Palacio Legislativo, pero lo recibió el mismísimo presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, de Morena, quien lo acompañó, lo paseó y los llevó frente a los periodistas para dar detalles de su solicitud contra el presidente nacional del PRI. Pero aclaró: “Yo no traje a ningún fiscal, lo recibí y presentaron un documento, me solicitaron darlo a conocer y es lo que se está haciendo, no se está promoviendo ni se trajo a nadie”. Y fue más allá: “¿Amigos? Lo conozco, le tengo aprecio, sí. Nunca hemos ido a comer, a lo mejor lo hacemos un día de estos, pero no hay nada oculto”.

Estalla pleito en familia de la 4T

Vaya bronca familiar que se traen en la 4T, entre Morena y el PVEM. Resulta que la diputada federal de Morena Araceli Ocampo y la tesorera del Sindicato Independiente de Trabajadores y Trabajadoras de Gobierno del Estado, Francisca Reséndiz, arremetieron contra el gobernador *verde* potosino, **Ricardo Gallardo**, al que acusaron de corrupto y de incumplir acuerdos con los trabajadores y que reprimió sus manifestaciones. Indignado, el dirigente del partido y jefe de la bancada *verde* en San Lázaro, Carlos Puente, acusó ante periodistas en San Lázaro que los corruptos son otros, y que “no se incumplieron acuerdos porque no existen; el mandatario estatal jamás va a pactar en lo oscurito para mantener prebendas o vender plazas”, reclamó. ¿Qué no la ropa sucia se lava en casa?

Va por México, por partes en Edomex

Si bien no se ve nada fácil, sencillo ni rápido que cuaje la alianza PRI, PAN y PRD en el Estado de México, ya ayer se dieron los primeros pasos, aunque por partes. En algún lugar estuvieron en un primer encuentro, juntos, los dirigentes nacionales del PAN y el PRD, Marko Cortés y Jesús Zambrano; sus *corcholatas*, **Enrique Vargas** y **Omar Ortega**, y hasta sus representantes ante el INE. “Estamos dialogando para construir unidos la mejor ruta para el Estado de México rumbo a 2023”, presumieron con una foto en sus redes sociales del cónclave. ¿Y el PRI?

Ya se vio en mancuerna...

Con abrazo tras abrazo, fotos y *selfies*, **Claudia Sheinbaum** se desvivió en apapachos hacia Delfina Gómez, quien deja la SEP para irse a *campañear* con la bandera de Morena por el Edomex. Seguramente la jefa de Gobierno de la CDMX ya se vio haciendo mancuerna con la maestra a partir de 2024.

'Escapada' inusual

Esta vez no iba con su uniforme de beisbol. Nadie supo a dónde iba ni qué iba a hacer, pero lo cierto es que ayer el presidente **López Obrador** se ausentó por varias horas de Palacio Nacional. Minutos después de haber concluido su mañanera, salió a bordo de su camioneta con rumbo desconocido y sin evento alguno en la agenda. Fue a “un asunto personal y privado”, fue la respuesta ante la curiosidad de los reporteros. Se vale, ¿no?

El sueño de Ken

Parece que **Ken Salazar**, embajador de Estados Unidos en México, aplica esa de “se vale soñar”. Después de que el presidente Joe Biden promulgó la Ley de Reducción de la Inflación, con la que se respalda la creación de energías limpias, el representante de Washington consideró que esa norma pone a México y Estados Unidos en una posición “para ser una potencia de energía limpia”. Agregó que esa ley “puede catalizar el movimiento hacia ese futuro compartido”. Ok, pero primero que en México se deje de impulsar el carbón y los combustibles fósiles, ¿no será, mister Ken?



OPINIÓN

México: anarquía y tiranía

José Fernández Santillán

Mail: jsantillan@coljal.edu.mx



El 9 de agosto se desataron balceras, bloqueos, quema de negocios y vehículos en Guanajuato y Jalisco. Primeramente, se dijo que había sido capturado uno de los altos mandos del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), Ricardo Ruíz Velasco, alias “el Doble R”, encargado de los cuerpos de élite de esa organización delictiva; sin embargo, posteriormente esa versión fue desmentida. En Guanajuato los municipios más afectados por la violencia desatada ese martes fueron Celaya e Irapuato. En Jalisco, los enfrentamientos entre sicarios y elementos del Ejército se registraron en Zapopan.

Dos días después, el 11 de agosto, en Ciudad Juárez, Chihuahua, se vivió una jornada violenta a raíz de que, dentro del penal de esa localidad, alrededor de las 13:00, se registró una riña entre miembros de pandillas rivales “Los Mexicles” contra “Los Chapos”. A partir de las 17:00, comenzó el caos en las calles: hombres armados prendieron fuego a tiendas de conveniencia y vehículos, bloquearon puntos de circulación neurálgicos de la ciudad. Cuatro empleados de la empresa radiofónica “Switch Mega Radio”, entre ellos el locutor Alan González, fueron asesinados cuando transmitían en vivo en el estacionamiento de una plaza comercial. En total, 11 personas perdieron la vida (aldiadallas, 12/08/2022).

En esta semana, el estado de Baja California ha sido blanco de ataques del crimen organizado: hubo 36 eventos vandálicos y 25 incendios en distintos puntos: en Tijuana se presentaron 15 incendios, en Mexicali 3, Tecate 2, Playas de Rosarito 3 y Ensenada 2.

Además de estos hechos que han impactado a la opinión pública, sabemos que muchos municipios del país están, literalmente, tomados por los grupos criminales. Los habitantes de esos lugares viven en constante zozobra; no hay autoridad pública, sus vidas penden de un hilo.

Para decirlo en breve: la anarquía impera en amplias zonas del territorio nacional. Incluso, donde parece haber orden, estallan actos de barbarie como los que han vivido los estados, ciudades y localidades mencionados.

Los cárteles de la droga hacen lo que se les pega la gana; no hay una política de seguridad nacional. O mejor dicho sí la hay: es la establecida por la consigna presidencial “abrazos y no balazos.” La cual, traducida en la práctica, le ha dado vía libre a los delincuentes para que hagan de las suyas. Otro dicho presidencial es: “no voy a combatir la violencia con la violencia”. Discúlpeme, pero está usted equivocado: la violencia se combate con la ley. Un gobierno omiso da pie al desorden: como decía Thomas Hobbes, el regreso al estado de naturaleza, situación en la cual nadie tiene asegurada la vida.

Como decía Remo Bodei: en épocas de crisis la vida social se escinde. Cada parte, establece su propia realidad, pero también su propia falsedad y fantasía.

En connivencia con el desorden imperante, está el esfuerzo descarado de imponer en México una autocracia populista. En efecto, desde que Andrés Manuel López Obrador asumió la presidencia de la república ha tratado de concentrar el poder en su persona: doblegar a los otros dos poderes de la Unión, el Legislativo y el Judicial; hacer tabla rasa del federalismo con los “superdelegados”; atacar a los órganos autónomos, en especial al INE y al IFAI; debilitar el sistema de partidos; emprenderla contra las organizaciones de la sociedad civil al desaparecer el INDESOL; desacreditar a los periodistas y a la prensa crítica; sustituir el pluralismo ideológico con la imposición de una sola verdad, la suya; polarizar a la sociedad entre “el pueblo bueno” y “el no-pueblo”, es decir, los conservadores. Además, de que ha dado sobradas muestras de desprecio por la ley.

Hay un hecho muy grave, al cual no se le ha dado la debida importancia: la Revolución mexicana triunfó y con esa victoria asumieron el poder los caudillos militares. De hecho, luego del asesinato de Venustiano Carranza, en Tlaxcalantongo, el 21 de mayo

de 1920, se quedaron con el poder los generales Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles, en lo que se conoce como la “diarquía”. Cuando Obregón fue asesinado el 17 de julio de 1928, se instauró el Maximato, esto es, el jefe máximo de la Revolución fue Calles quien puso como sus peles en la presidencia de la república a Emilio Portes Gil, Pascual Ortiz Rubio y Abelardo Rodríguez. El General Lázaro Cárdenas se sacudió la influencia de Calles al sacarlo del país. Luego vino el General Manuel Ávila Camacho cuyo sucesor fue el Lic. Miguel Alemán Valdés. En ese momento México pasa del militarismo al civilismo. Eso ocurrió en 1946.

Lo inusitado es que López Obrador está yendo contra esa tradición civilista y está militarizando al país. Signo inequívoco de que está traicionando el proyecto constitucionalista y los esfuerzos que se hicieron en los últimos 45 años para democratizar al país.

Como lo vimos en Venezuela y Nicaragua, países que pasaron de ser autocracias populistas a tiranías, López Obrador está siguiendo el mismo libreto. No por casualidad el tabasqueño defiende a capa y espada a Daniel Ortega y Nicolás Maduro; son sus congéneres, igual que el cubano Miguel Díaz-Canel.

Así pues, en México se está dando una peligrosa conjunción entre anarquía y tiranía. Es difícil encontrar en los anales de la historia un caso como este, pero allí están las evidencias.

Los cárteles de la droga hacen lo que se les pega la gana; no hay una política de seguridad nacional. O mejor dicho sí la hay: es la establecida por la consigna presidencial “abrazos y no balazos”





Sin recortes de erogaciones ni reestructura, prevé INE gastar 1.7% menos en 2023

El consejo general votará el próximo lunes el anteproyecto de presupuesto

FABIOLA MARTÍNEZ

Aunque integrantes del consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) afirman que su plan presupuestal para el año entrante es 1.7 por ciento inferior al actual, en el anteproyecto respectivo no hay previsiones de recortes o fusiones en la estructura vigente.

Por ejemplo, conservan la “cartera institucional de proyectos”, como se denomina a distintos objetivos, que eventualmente podrían compactarse en oficinas que atienden temas similares.

El árbitro electoral nacional tiene la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, así como otra de Transparencia y Protección de Datos, que en conjunto suman este año un gasto de 74 millones de pesos.

Pero al mismo tiempo, en el apartado de la “cartera institucional de proyectos”, hay un renglón dedicado a “fortalecer la cultura democrática, la igualdad de género y la inclusión”, con un presupuesto de 98 millones; una denominada “fortalecer la gestión y evaluación administrativa y cultura de servicio público”, por casi 500 millones de pesos, y otro con el objetivo de “fortalecer el acceso a la información y protección de datos personales”, cuyo gasto actual es de 37 millones.

En el anteproyecto que el lunes próximo será sometido a votación del consejo general (para luego enviarlo para su análisis a la Cámara de Diputados), tampoco se tocan los fideicomisos: uno para atender el pasivo laboral y otro para el programa de infraestructura inmobiliaria, que los funcionarios electorales defienden a toda costa.

El INE resalta que los fideicomisos no son ilegales. Adicionalmente, no valora la posibilidad de disminuir su plantilla (18 mil trabajadores) y menos los sueldos del personal operativo ni de sus directivos; sólo los 11 consejeros ganan más de 200 mil pesos mensuales.

Para sustentar lo anterior –y otros aspectos del gasto–, el organismo aduce que la Constitución prevé que “el INE contará con los recursos presupuestarios, técnicos, humanos y materiales que requiera para el ejercicio de su función”.

Para 2023 no toca las tareas de “fortalecer la gestión y evaluación administrativa y cultura de servicio público”, tampoco el nivel presupuestal dedicado a “fortalecer los mecanismos de actualización de los procesos registrales” ni aquel para “fortalecer la equidad y legalidad en el sistema de partidos políticos”.

Como se informó la víspera, el INE elaboró un anteproyecto para 2023 compuesto por un “presupuesto base” de 11 mil 769.7 millones de pesos y una “cartera institucional de proyectos” por 2 mil 669.8 millones, para sumar 14 mil 439 millones.

Programó 4 mil 25 millones de pesos, por si se decide realizar una consulta popular, recurso que devolvería si ésta no se efectúa, pero no toca los gastos ordinarios ni las prestaciones a los consejeros, por mencionar algunos rubros que son defendidos como derechos laborales, legales y constitucionales, normados además por reglas internas.



Después de 13 años, el voto electrónico no se consolida en México

FABIOLA MARTÍNEZ

Hace 13 años, el árbitro electoral instaló la primera comisión para analizar la viabilidad de votación electrónica en México. Desde entonces, sólo ha podido hacer algunas pruebas piloto, otras pocas vinculantes y muchos foros sobre el tema, mientras en países similares al nuestro, como Brasil, la modalidad de ese sufragio es operada en todo el territorio nacional—incluida la Amazonia— desde hace más de una década.

Durante el foro *Voto electrónico: posibilidades y desafíos para su instrumentación en México*, organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE), especialistas en la materia coincidieron en que el principal obstáculo para alcanzar el objetivo es la desconfianza entre los actores del sistema político.

En la inauguración del acto virtual, la consejera Carla Humphrey, presidenta de la Comisión de Organización, subrayó que desde hace más de 30 años, en México hemos realizado los comicios de la misma manera, lo cual significa una compleja organización, así como mayor tiempo, esfuerzos y recursos.

La votación por Internet, expuso, cuesta aproximadamente la mitad respecto a las maneras tradicionales, e incluso una décima parte comparada con los costos en centros regulares para sufragar. Por ejemplo, el proceso comicial de 2021 requirió 183 días para su organización y debieron traerse de Chihuahua 580 toneladas de papel seguridad para la elaboración de las boletas.

El voto electrónico opera en otras latitudes, como India, y en México debemos esperar tres días para conocer los resultados oficiales.

El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez, subrayó que la modalidad electrónica será más exitosa en la medida en que los ciudadanos confíen en el sistema comicial y en la autoridad administrativa encargada de implementarla.

Es decir, advirtió, ese tipo de sufragio requiere tener procesos electorales confiables y creíbles, así como un contexto operativo y sociopolítico adecuado.

En tanto, el presidente del INE, Lorenzo Córdova, aseveró que la votación electrónica en México “va y avanza con certeza y transparencia, sin duda con gradualidad y, a juicio de algunos, quizá con lentitud, pero con certeza y transparencia”.

Puntualizó que en 2020 el Consejo General aprobó el primer ejercicio vinculante de comicios en Coahuila e Hidalgo; en 2021, en los locales, y en 2022, en 100 casillas distribuidas para comicios de Aguascalientes y Tamaulipas.

En la primera mesa, Giuseppe Dutra, consultor internacional en elecciones digitales, detalló que este proceso empezó en Brasil en 1986, con el registro electrónico de 70 millones de electores, y luego, en 1996, con la introducción de la primera máquina para votar en los procesos municipales.

Al momento, expuso, hay una cadena de confianza, por un *hardware* con más de 30 barreras de seguridad, a partir de la cual no se ha registrado ningún fraude en 26 años.

